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INVESTIMENTO DE
R$ 70,4 MILHÕES:

Paraná inicia contratação
da melhor cobertura

meteorológica do País
ALESSANDRO VIEIRA/SESA

É um grande investimento para nos ajudar
no enfrentamento a eventos climáticos e no

planejamento da agricultura", disse Ratinho Junior

DIVULGAÇÃO

Piraquara

Arraiá no Parque
das Águas

movimentou a cidade

As apresentações das quadrilhas juninas foram
um dos grandes destaques da tarde, levando
animação e descontração aos participantes

Inverno começa nesta
sexta-feira e terá

temperaturas mais
baixas que em 2024

ROBERTO DZIURA JR/AEN

Além das geadas, outro fenômeno típico
da estação são os nevoeiros, que continuarão

frequentes entre a madrugada e início da manhã

Prefeito diz que a duplicação da PR-418
vai ampliar a integração logística de
Curitiba com os municípios vizinhos

PEDRO RIBAS/SECOM

Eduardo Pimentel destacou que a obra é fundamental para o desenvolvimento rodoviário da
Região Metropolitana, que o investimento no Contorno Norte vai fortalecer a infraestrutura,

melhorar a mobilidade e ampliar a integração logística de Curitiba com os municípios vizinhos

Prefeitura aporta mais
R$ 18 milhões na implantação

do Novo Hospital de Pinhais
PMP

A prefeita Rosa Maria pontuou que o investimento na construção do Novo Hospital
transforma em realidade a idealização de um grande projeto para o SUS no município

Festa junina do Mercado Capão Raso tem
banda, quadrilha, brincadeiras e circo gratuitos
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Bastidores

Expediente

A Câmara Municipal de Curitiba (CMC) recebeu o projeto de
lei que propõe a criação do Protocolo de Desvios Seguros para
Ciclistas. A iniciativa é de autoria da vereadora Professora Angela
(PT) e estabelece critérios técnicos e administrativos para garantir
a continuidade e a segurança dos deslocamentos de bicicleta sem-
pre que ciclovias, ciclofaixas ou rotas cicláveis forem temporaria-
mente interrompidas por obras ou eventos. A matéria determina
obrigações específicas para empresas e órgãos públicos responsá-
veis por interdições, exigindo comunicação prévia, planejamento
de rotas alternativas e sinalização adequada. Entre os principais
beneficiários, estão ciclistas que utilizam o modal como meio de
transporte diário - inclusive pessoas com mobilidade reduzida e
usuárias de ciclos adaptados. O projeto prevê sanções adminis-
trativas em caso de descumprimento das normas e busca preen-
cher a lacuna legal identificada pela autora da proposição.

Curitiba pode ganhar Rota Moto e
Rock para impulsionar turismo cultural

De iniciativa da vereadora Delegada Tathiana Guzella (União), o
projeto de lei que institui a Rota Moto e Rock na cidade foi apre-
sentado na Câmara Municipal de Curitiba (CMC). O objetivo da
proposta é consolidar o papel de destaque do município no cená-
rio cultural e turístico nacional, além de promover a integração e
a valorização de dois segmentos culturais de grande expressão
em Curitiba: o universo do motociclismo e o movimento do rock.
O projeto tramita na CMC desde abril. De acordo com o texto de
justificativa do projeto de lei, Curitiba foi reconhecida oficialmen-
te como a "Cidade Mais Rock and Roll do Brasil" com a promulga-
ção da lei municipal 16.458/2024. Dessa forma, a criação da Rota
Moto e Rock proporcionará uma identidade única a diversos esta-
belecimentos comerciais que dialogam com essas culturas, como
bares, restaurantes, casas de show e clubes voltados para motoci-
clistas e fãs de rock. "Este roteiro não só atrairá turistas, mas
também incentivará os curitibanos a redescobrirem a cidade, ofe-
recendo novas experiências culturais e gastronômicas", comple-
tou a vereadora.

Curitiba pode exigir alerta à Síndrome
Alcoólica Fetal em rótulos de bebidas

Se depender de um projeto de lei em discussão na Câmara
Municipal de Curitiba (CMC), os rótulos das bebidas alcoólicas
fabricadas e comercializadas na cidade alertarão aos riscos para
gestantes e da Síndrome Alcoólica Fetal (SAF). "Uma a cada 67
mulheres que consumiram álcool durante a gravidez deram à luz
uma criança com SAF. Isso representa 109 mil casos de crianças
com SAF no mundo, por ano", afirmou a autora da proposta, a
Delegada Tathiana Guzella (União), na sessão plenária da última
terça-feira (3). Convidando os demais vereadores para que se so-
mem à coautoria da proposição, Guzella explicou que a SAF re-
sulta da exposição do feto ao álcool durante a gestação. "É uma
condição grave e totalmente evitável", pontuou. "A SAF traz uma
característica facial que a maioria dos médicos não estão acostu-
mados a identificar", assinalou a vereadora. Tais crianças, conti-
nuou, "estarão com uma probabilidade muito grande de uma de-
ficiência permanente e incurável em seu organismo".

20 de Junho
Dia Mundial do Refugiado; Dia do Revendedor; Dia do Vigilante;

Dia Internacional do Surf; Dia de Nossa Senhora Consolata.

Câmara de Curitiba discute proposta para
desvio seguro de ciclistas durante obras

JOSÉ FERNANDO OGURA/SMCS

Rota da Cerveja Arte-
sanal de Pinhais foi
classificada como pro-

duto turístico de qualidade e
consta do recente Portfólio
Turístico do Paraná, divulgado
pelo governo estadual nesta
quarta-feira (18). O catálogo lis-
ta 249 produtos turísticos pa-
ranaenses que foram avaliados
ao longo de 2024 pelo Serviço
Social Autônomo Viaje Paraná.

A publicação detalha que os
destinos e produtos foram es-
colhidos a partir de critérios
"que privilegiam elementos es-
senciais para uma estada de
qualidade, principalmente no
que se refere à oferta de hos-
pedagem, alimentação, transpor-
te e agenciamento, como tam-
bém por atenderem especifici-
dades de cada segmento, repu-
tação online e certificações es-
pecíficas, estando previstas atu-
alizações regulares".

O catálogo descreve que o
roteiro da Rota da Cerveja
pode ser percorrido em um dia
ou dividido em etapas, para
uma experiência mais imersiva.
Além disso, sugere ao turista
aproveitar a natureza da região
de Pinhais, bem como eventos
culturais e musicais, como sho-
ws ao vivo e feiras gastronô-
micas.

A Rota da Cerveja Artesa-
nal de Pinhais foi instituída por
lei municipal em 2017, como

Rota da Cerveja Artesanal de Pinhais é
incluída no Portfólio Turístico do Paraná

Documento traz informações sobre 249 produtos do
estado qualificados como aptos para comercialização
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A Rota da Cerveja Artesanal de Pinhais foi instituída por lei municipal em 2017,
como medida de estímulo ao desenvolvimento local sustentável, um dos
objetivos da Secretaria de Desenvolvimento Econômico e Inovação (Semde)

medida de estímulo ao desen-
volvimento local sustentável,
um dos objetivos da Secreta-
ria de Desenvolvimento Eco-
nômico e Inovação (Semde).
Atualmente, fazem parte da
rota as cervejarias Coice da
Mula, Lobos, Oner, Ovelha, Ru-
bira, Way Beer e Yellow Bird.

A Prefeitura de Pinhais re-
aliza diversas ações para incen-
tivar a visitação nas cervejarias,
como forma de desenvolver o
município e fomentar a geração
de renda. Uma vez por mês é
realizado o Tour da Rota da
Cerveja, com o ônibus da Li-
nha Turismo do município. Os
empreendimentos também são
parceiros em festas e eventos

tradicionais, como Festival da
Cerveja, Rock Beer e Pinhais
Beer Pork.

EXPOTRADE
O Portfólio Turístico elen-

cou a Rota da Cerveja como
um dos destinos gastronômi-
cos do Paraná. Pinhais também
aparece como destino de tu-
rismo de negócios, pela estru-
tura do Expotrade Pinhais, que
possui 34 mil metros quadra-
dos de área construída, com 19
auditórios com capacidades
que podem receber de 60 a 7
mil pessoas. No local é possí-
vel fazer shows com até 40 mil
pessoas, com 3 mil vagas de es-
tacionamento.

A
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Prefeitura de Pinhais
realizou nesta quarta-
feira (18) o terceiro de

quatro aportes previstos na im-
plantação do Novo Hospital do
município. Com o pagamento de
mais de R$ 18 milhões, a prefei-
tura já somou quase R$ 40 mi-
lhões com recursos próprios na
execução do empreendimento
que terá 90 leitos, sendo 20 de
UTI. A aplicação da verba foi for-
malizada em reunião com repre-
sentantes do Consórcio Saúde
Pinhais Ltda, vencedor do pro-
cesso de licitação que irá admi-
nistrar o hospital por 35 anos,
por meio de parceria público-
privada (PPP).

Marcio Adilson Sotello, da
empresa Supramed (Consórcio
Saúde Pinhais), ressalta que além
da estrutura e equipagem acima
da média, o Novo Hospital de
Pinhais contará com operaciona-
lização diferenciada.  "Pinhais é
reconhecida por ser uma cidade
sustentável, e nós estamos mui-
to fortes nessa questão, com
geração de energia fotovoltaica,
gestão de resíduos, enfim, esse
está sendo os nossos pilares, mas

Prefeitura aporta mais R$ 18 milhões na
implantação do Novo Hospital de Pinhais

Investimentos com recursos próprios já somam quase R$ 40 milhões no equipamento 100% SUS
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A prefeita Rosa Maria pontuou que o investimento na construção do Novo Hospital
transforma em realidade a idealização de um grande projeto para o SUS no município

principalmente o atendimento
ao público", elencou. Para o em-
presário, o pagamento de mais
um aporte pela prefeitura tam-
bém significa confiança no inves-
timento. "Principalmente confi-
ança, porque a prefeitura nos
confiou essa grande obra. Os in-
vestidores também estão muito

confortáveis com relação ao po-
tencial do município e do que
está sendo realizado. Enfim, con-
fiança de ambas as partes", re-
forçou. A prefeita Rosa Maria
pontuou que o investimento na
construção do Novo Hospital
transforma em realidade a idea-
lização de um grande projeto

para o SUS no município. "É uma
realidade que fará a diferença na
vida das pessoas. É um SUS com
qualidade, que será referência, e
a confiança tem feito a diferen-
ça. Este aporte de hoje é um mo-
mento histórico que, muito em
breve, a população vai estar usu-
fruindo", completou.

INVESTIMENTOS
O aporte de aproximada-

mente R$ 40 milhões foi reser-
vado pela Prefeitura de Pinhais
por meio do programa Avança
Pinhais, além da disponibilização
do terreno. Somados aos inves-
timentos da concessionária, que
conta com a participação de fi-
nanciamento do BRDE, cerca de
R$ 126 milhões já estão sendo
executados na implantação do
empreendimento, em fase avan-
çada de obras. Está previsto o
investimento total de mais de
R$1,2 bilhão ao longo dos 35
anos da concessão administrati-
va.

O Novo Hospital de Pinhais
terá centro cirúrgico, incluindo
salas obstétricas cirúrgicas, leitos
de Recuperação Pós-Anestésica
(RPA) e centro para a realiza-
ção de partos normais. Também
haverá um pronto socorro obs-
tétrico e um ambulatório com
obstetrícia e centro de especia-
lidades, além de estrutura de
apoio para exames como diag-
nóstico por imagem, tomogra-
fia, raio-X, endoscopia e colo-
noscopia.

Sábado (21) é dia de Festa
Junina no Mercado Municipal
Capão Raso, que traz uma pro-
gramação gratuita com brinca-
deiras, oficinas, quadrilha, ban-
da e circo. O clima de São João
também vai contar com pro-
dutos típicos como quentão,
pinhão, pamonha, pé de mole-
que, maçã do amor e outras
opções gastronômicas temáticas
do Festival Junino.  A previsão é
atrair 7 mil pessoas durante o
evento, cerca de 20% mais que
no mesmo período do ano pas-
sado, segundo Paulo Cordeiro,
presidente da Comissão de Ati-
vidades e Eventos do Mercado
Municipal Capão Raso.

"A programação está mui-
to completa e a ideia é fazer a
alegria da criançada e das famí-
lias. É para vir e passar o dia no
Mercado Capão Raso, partici-
par das brincadeiras, da quadri-
lha, ver a banda e o circo e ain-
da aproveitar as comidas típi-
cas e a gastronomia do nosso
Festival Junino , disse Cordei-

Festa junina do Mercado Capão Raso tem
banda, quadrilha, brincadeiras e circo gratuitos

ro. A programação começa às
12h com brincadeiras típicas,
como pescaria, boca do palhaço,
touro mecânico, e corrida do
saco, seguida de oficinas artísti-
cas. Às 14h é a vez da Saci Banda,
atração musical para crianças,
seguida de quadrilha infantil e
desfile de fantasias. A programa-
ção termina às 17h, com o show
do Grandioso Circo de Pulgas.
A banda e o circo são atrações
promovidas pela Fundação Cul-

tural de Curitiba. A Saci Banda
traz, durante uma hora, um re-
pertório repleto de clássicos da
música infantil brasileira e can-
ções típicas de quadrilha. No se-
tlist, sucessos que marcaram ge-
rações, como os de Balão Mági-
co, Xuxa, Sandy & Júnior, além
de músicas brincantes como "Es-
tátua", "Ilariê" e "Pula Pipoquinha".
Já o Grandioso Circo de Pulgas
desperta o riso e a imaginação
com uma trupe de pulgas talen-

tosas. Embora nenhum dos inse-
tos realmente exista, com cria-
tividade e precisão, o artista
conduz a cena utilizando enge-
nhocas elétricas, magnéticas e me-
cânicas que divertem em um es-
petáculo minúsculo e fantástico.

COMIDAS JUNINAS
Nas opções gastronômicas, o

Festival Junino traz opções para
todos os gostos e bolsos, com
preços a partir de R$ 3,98 (pé
de moleque) e R$ 6 (maçã do
amor e arroz doce) até R$ 42,90
(risoto de pinhão com bacon).

São 18 estabelecimentos par-
ticipantes, que trazem desde pro-
dutos tradicionais da época,
como canjica, pamonha, pinhão
e quentão, até pratos como
yakissoba com pinhão, crepes de
pinhão e linguiça blumenau e de
doce de leite e amendoim; tapi-
oca de carne seca, pinhão e quei-
jo meia cura; pão ciabatta com
goiabada e queijo; massa de pi-
zza com banana, canela, doce de
leite e cobertura de pé de moça
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O picado; e milkshake de amen-
doim e paçoca.  O Festival Ju-
nino vai até 28/6.

CENTRO DE
COMPRAS NO BAIRRO

O Mercado Municipal Ca-
pão Raso, administrado pela
Urbanização de Curitiba
(Urbs), tem 100 lojas, com co-
mércio com lojas de brinque-
dos, roupas, acessórios de ce-
lular, acessórios, bebidas e um
amplo espaço gastronômico,
com restaurantes, lanchonetes
e cafeteria, dentre outros,
além de um Sacolão e um Ar-
mazém da Família. O local per-
mite a integração com o Ter-
minal Capão Raso, que fica ao
lado, por meio do cartão-
transporte da Urbs. O passa-
geiro que sai do terminal pode
acessar o mercado pela cabine
de integração, fazer compras e
retornar ao terminal sem que
seja necessário pagar uma nova
tarifa, dentro de um período
de duas horas.

O Festival Junino vai até 28 / 6
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governador Carlos
Massa Ratinho Junior
autorizou a abertura do

processo licitatório para a im-
plantação do projeto Monitora
Paraná. A iniciativa prevê a aqui-
sição de três novos radares me-
teorológicos de última geração,
com investimento de R$ 70,4
milhões, fazendo com que o Pa-
raná tenha a melhor e mais com-
pleta cobertura meteorológica
do Brasil.

Os equipamentos serão do
tipo Doppler com polarização
dupla, que representam o que há
de mais moderno em tecnolo-
gia meteorológica em todo o
mundo.

"É um grande investimento
para nos ajudar no enfrentamen-
to a eventos climáticos e no pla-
nejamento da agricultura. Tere-
mos os equipamentos mais mo-
dernos do mundo aqui, com os
mesmos radares que são usados
no Japão, Estados Unidos ou Rei-
no Unido. Isso consolida o Para-
ná como uma referência no uso

INVESTIMENTO DE R$ 70,4 MILHÕES: Paraná inicia
contratação da melhor cobertura meteorológica do País

O governador Carlos Massa Ratinho Junior autorizou a licitação do projeto Monitora Paraná. Serão instalados
equipamentos de última geração em Campo Magro, Pontal do Paraná e Jandaia do Sul. Recursos

são da indenização da Petrobras, referente ao derramamento de óleo no Rio Iguaçu, em julho de 2000
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da tecnologia para dar mais qua-
lidade de vida e segurança aos
seus cidadãos", disse Ratinho Ju-
nior.

O processo, conduzido pelo
Sistema de Tecnologia e Monito-
ramento Ambiental do Paraná
(Simepar) e Instituto Água e Ter-
ra (IAT), órgãos vinculados à Se-
cretaria de Estado do Desenvol-
vimento Sustentável (Sedest),

está estruturado em três lotes,
cada um voltado à aquisição de
um tipo específico de radar, pen-
sado para atender às diferentes
realidades regionais do Paraná.

O recurso utilizado é prove-
niente da indenização da Petro-
bras em razão de um derrama-
mento de óleo causado pela
empresa no Rio Iguaçu, em
Araucária, na Região Metropoli-

tana de Curitiba (RMC), em ju-
lho de 2000. Atualmente, o sis-
tema de monitoramento do Si-
mepar conta com um radar de
banda X em Curitiba e dois ra-
dares de banda S, localizados em
Teixeira Soares e Cascavel, com
alcance de até 480 quilômetros.
A nova etapa prevê a instalação
de três novos equipamentos: um
radar de banda X em Pontal do
Paraná, no Litoral; um de banda
C, em Campo Magro, na RMC; e
outro de banda S, em Jandaia do
Sul, previsto para ser instalado
na futura sede da Universidade
Federal do Paraná (UFPR), que
teve a ordem de serviço para
início dos trabalhos assinada tam-
bém nesta quarta-feira (18).

"São radares de três bandas
diferentes, para que o modelo
meteorológico paranaense fique
completo e para que nenhuma
fúria da natureza passe desper-
cebida. Vamos monitorar todo o
Paraná, protegendo nossos mo-
radores e alertando nossos agri-
cultores", afirmou o secretário

de Estado do Desenvolvimento
Sustentável, Rafael Greca.

O monitoramento dos equi-
pamentos será sobreposto, o
que vai auxiliar os meteorolo-
gistas a cobrir "pontos cegos" que
apareciam nos mapas - obstru-
ções físicas como, por exemplo,
as montanhas da Serra do Mar.

Essa estrutura estará integra-
da à Rede de Prevenção de Aci-
dentes Meteorológicos e Hidro-
lógicos (REPAMH) e ao Sistema
Integrado de Gestão de Riscos
(SIGRisco), ampliando significati-
vamente a capacidade do Sime-
par de prever, alertar e respon-
der a eventos extremos.

"Com as mudanças climáticas,
é cada vez mais importante ter
sistemas confiáveis e precisos
para ter maior previsibilidade.
Com isso, teremos ações mais
seguras e assertivas para preven-
ção a eventos críticos, como chu-
vas torrenciais, estiagens prolon-
gadas ou incêndios florestais",
afirmou o diretor-presidente do
IAT, Everton Souza.

É um grande investimento para nos ajudar no enfrentamento a eventos
climáticos e no planejamento da agricultura", disse Ratinho Junior
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prefeito Eduardo Pi-
mentel participou, ao
lado do ministro dos

Transportes, Renan Filho, e do
governador do Paraná, Carlos
Massa Ratinho Junior, do even-
to que marcou o início das
obras de duplicação da PR-418,
o Contorno Norte de Curiti-
ba. A cerimônia foi realizada na
rotatória do Contorno Norte,
no sentido Campo Magro.

As intervenções serão exe-
cutadas pela concessionária Via
Araucária, vencedora do leilão
do Lote 1 do sistema rodoviá-
rio paranaense, que prevê in-
vestimentos de R$ 13,1 bi-
lhões em melhorias nas estra-
das do Estado.

A duplicação da PR-418,
uma das principais rotas da
Região Metropolitana de Curi-
tiba, trará impacto direto na
rotina de milhares de motoris-
tas que utilizam o trecho diari-
amente. Além de facilitar o des-
locamento, a obra consolida a
rodovia como um eixo logísti-
co estratégico, conectando áre-
as industriais, centros comer-
ciais e bairros residenciais.

Eduardo Pimentel destacou
que a obra é fundamental para
o desenvolvimento rodoviário
da Região Metropolitana, que o
investimento no Contorno
Norte vai fortalecer a infraes-
trutura, melhorar a mobilidade
e ampliar a integração logística
de Curitiba com os municípi-
os vizinhos.

"Essa é uma obra muito im-
portante, que vai trazer desen-
volvimento. Mas o maior bene-
fício que ela vai proporcionar
é salvar vidas. Essa duplicação
vai garantir mais segurança a
todos que utilizam esse trecho
diariamente", afirmou Eduardo
Pimentel.

O prefeito agradeceu a pre-
sença do ministro dos Trans-
portes, Renan Filho, e ressaltou
a parceria entre os governos
federal, estadual e os municípi-
os. "É uma alegria receber to-
dos aqui, na divisa entre Curi-
tiba, Campo Magro, Almirante
Tamandaré e Colombo - cida-
des irmãs da nossa região me-

Prefeito diz que a duplicação da PR-418 vai ampliar a
integração logística de Curitiba com os municípios vizinhos
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Eduardo Pimentel destacou que a obra é fundamental para o desenvolvimento rodoviário
da Região Metropolitana, que o investimento no Contorno Norte vai fortalecer a infraestrutura,
melhorar a mobilidade e ampliar a integração logística de Curitiba com os municípios vizinhos

tropolitana. A presença do mi-
nistro aqui na ponta, ao nosso
lado, engrandece nosso Estado
e nossa cidade", disse Eduardo
Pimentel.

Ao lado do vice-prefeito,
Paulo Martins, o prefeito tam-
bém mencionou o avanço das
obras viárias já realizadas pela
Via Araucária com investimen-
tos em marginais já em anda-
mento, conectando o Parque
Barigui ao Contorno Sul. Ele
agradeceu ao governador Ra-
tinho Junior, ao secretário es-
tadual de Infraestrutura, San-
dro Alex, e aos parlamentares
que apoiam a região. "Estamos
vivendo um momento muito
importante no Paraná, com
união e desenvolvimento. Mui-
tas obras estão sendo destra-
vadas graças à parceria entre o
governo do Estado e os muni-
cípios. Isso fortalece o investi-
mento em indústrias, condomí-
nios e moradias, impulsionan-
do nossa economia e, principal-
mente, cuidando das pessoas",
completou Eduardo Pimentel.

SETE VIADUTOS E
MARGINAIS

Nesta primeira fase, a dupli-
cação acontecerá em um tre-

cho de 16,76 quilômetros en-
tre os municípios de Curitiba,
Almirante Tamandaré e Colom-
bo (do km 5 ao km 21 da PR-
418). Também serão construí-
dos sete viadutos e novas vias
marginais.

A licença para as obras já foi
emitida pelo Instituto Água e
Terra (IAT). A previsão é de que
a obra seja entregue em 2027.

INFRAESTRUTURA VIÁRIA
Essa é a primeira grande

obra do novo pacote de con-
cessões, desenhado pelos go-
vernos estadual e federal, com
organização da Agência Nacio-
nal de Transportes Terrestres
(ANTT).

Apenas nesse lote, 344 qui-
lômetros serão duplicados e
215 quilômetros receberão fai-
xas adicionais (terceiras faixas).
Também estão previstos 32
quilômetros de novas vias mar-
ginais, 27 quilômetros de ciclo-
vias e 86 viadutos, trincheiras
e passarelas.

A duplicação está inserida
no Novo PAC, dentro da polí-
tica de concessões que unifica
rodovias estaduais e federais
em um modelo integrado de
gestão.

LOTE 1
O contrato firmado entre a

concessionária Via Araucária e
a Agência Nacional de Transpor-
tes Terrestres (ANTT) terá vi-
gência de 30 anos. Ao longo
desse período, a empresa será
responsável por investir mais
de R$ 7,9 bilhões em obras de
ampliação e manutenção dos
trechos sob sua concessão,
além de destinar outros R$ 5,2
bilhões à operação dos servi-
ços.

O ministro Renan Filho fa-
lou da boa relação entres os
governos para o êxito do mo-
delo de concessão que garan-
tiu que as obras saíssem do
papel. "No passado, o parana-
ense pagou caro e não levou
as obras. Agora, a orientação é
clara: não se cobra mais outor-
ga. Isso significa tarifa mais bai-
xa e mais investimento direto
em segurança e infraestrutura
para a população" disse o mi-
nistro.

Segundo Renan Filho, o Pa-
raná hoje é uma potência lo-
gística. "Quando somamos a
carga do Estado com a do Mato
Grosso do Sul, temos força
para transformar Paranaguá em
um porto ainda mais robusto,

ampliando a competitividade
do Brasil", destacou.

"Essa é uma parceria Brasil-
Paraná e Paraná-Brasil que co-
loca a infraestrutura do Esta-
do no melhor momento que
ela já viveu. Estamos entregan-
do obras com tarifas mais jus-
tas, sem cobrança de outorga,
o que significa mais segurança
e desenvolvimento para o Pa-
raná e para o Brasil. Essa união
entre os governos federal e
estadual está destravando in-
vestimentos que mudam a vida
das pessoas", afirmou o minis-
tro.

Embora as concessões se-
jam federais, o modelo adota-
do para os novos contratos no
Paraná foi construído a partir
de uma proposta do Governo
do Estado, resultado de amplo
diálogo com o setor produtivo
e a sociedade civil.

Entre os principais compro-
missos definidos no modelo
está a antecipação das obras
estruturais, com início já nos
primeiros anos dos contratos
- diretriz que se confirma ago-
ra com as intervenções previs-
tas para o Lote 1 e, futuramen-
te, para os demais cinco lotes.

 Ao destacar a importância
da união de esforços entre os
governos estadual e federal, o
governador Ratinho Júnior re-
forçou que o avanço das obras
é resultado direto da estabili-
dade política, da boa gestão fi-
nanceira e do modelo de de-
senvolvimento implantado no
Paraná:

"Este é um momento histó-
rico para o Paraná, fruto da
união política e do trabalho
conjunto com o governo fede-
ral. O que nos une é o com-
promisso com as obras, com o
desenvolvimento e com a po-
pulação", disse Ratinho Junior.

"Só conseguimos chegar até
aqui porque o Paraná tem hoje
a maior poupança pública do
Brasil. Essa organização finan-
ceira, construída com muito
esforço, é o que garante o su-
cesso do nosso modelo - o
modelo Paraná", completou o
governador.

MON realiza Mediação
da mostra "Veemente"

No MON, haverá mediação especial na
mostra "Veemente", com acessibilidade em
Libras (dia 25); o MAC Paraná, oferece for-
mação gratuita para educadores sobre gêne-
ro e sexualidade na arte. Já no MIS-PR, além
das exposições em cartaz, tem CineMIS com
o clássico "Jeca Tatu" e até apresentação musical gratuita no fim do dia, com o projeto
"Tons Vizinhos".
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Piraquara

Arraiá no Parque das Águas movimentou a cidade
Prefeitura de Pira-
quara, por meio da

Secretaria de Cultura e Igual-
dade Racial, realizou mais
uma edição do tradicional Ar-
raiá no Parque das Águas, que
reuniu milhares de pesso-
as em uma tarde dedicada
à valorização da cultura po-
pular e integração da co-
munidade.

O evento teve como ob-
jetivo preservar e fortalecer
as manifestações culturais tí-
picas do mês de junho, pro-
porcionando um ambiente
de confraternização e alegria
para pessoas de todas as ida-
des.

Durante toda a programa-
ção, o Parque das Águas es-
teve completamente ambien-
tado no clima junino, com
decoração temática, painéis
para fotos, barraca do beijo,
correio elegante e brincadei-
ras tradicionais, como a pes-
caria, oferecidas gratuita-
mente para as crianças.

Também foram distribuí-
das, de forma gratuita, pipo-
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As apresentações das quadrilhas juninas foram um dos grandes destaques da tarde, levando animação e descontração aos participantes

ca e algodão-doce, que fize-
ram a alegria do público pre-
sente.

As apresentações das
quadrilhas juninas foram um
dos grandes destaques da tar-

de, levando animação e des-
contração aos participantes.
Subiram ao palco os grupos:
- 100% Caipira - Campina

Grande do Sul
- Grupo Bem Estar da Pra-

ça CEU
- Expressa Dance
- Colégio Estadual Romá-

rio Martins
- E a tradicional Quadrilha

Geral, composta por ser-
vidores da Secretaria de
Cultura e Igualdade Raci-
al, além de integrantes da
comunidade.
Todas as apresentações

foram conduzidas com narra-
ção no estilo tradicional cai-
pira, o que contribuiu para
manter o clima festivo, diver-
tido e típico dos festejos ju-
ninos, encantando o público
que lotou a arquibancada e
os espaços do parque.

A Secretária de Cultura e
Igualdade Racial, Patricia Vi-
ana Rocha, comentou sobre
o evento "O Arraiá é uma
oportunidade de celebrar-
mos a cultura popular, e pro-
porcionar momentos de la-
zer, alegria e integração para
as famílias piraquarenses. Fi-
camos muito felizes com a
participação expressiva da
população e com o sucesso
de mais esta edição.", desta-
cou.

O evento também contou
com uma ação de Adoção de
Animais, realizada em frente
ao Parque das Águas, que
proporcionou um novo lar
para 15 animais que estavam
sob os cuidados de lares tem-
porários.

E pode preparar que
ano que vem tem mais,
pessoal!
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O local esteve completamente ambientado no clima junino, com decoração temática,
painéis para fotos, barraca do beijo, correio elegante e brincadeiras tradicionais
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Evite imposições que possam minar o entendimento com seus
conviventes. No amor, demonstre seus sentimentos de modo
diplomático.

Os desafios tendem a ser supervalorizados em detrimento
das soluções, o que pode lhe tornar alguém de difícil convívio.

A convivência em grupo tende a se mostrar desafiadora nes-
te momento, demandando um contínuo exercício de empatia e
diplomacia.

No amor, mantenha o afeto no centro das atenções. Este é
um momento importante para fortalecer o romance.

Seus ideais são postos em xeque não apenas pelas circuns-
tâncias desfavoráveis, como pela sua própria resistência em flexi-
bilizar o pensamento.

Mesmo diante de contratempos, mantenha a serenidade para
entender o que realmente fortalece ou desgasta a relação.

Mesmo que os astros intensifiquem suas reações, tente viver
a vida a dois de modo mais leve.

Estruturar suas rotinas se revela fundamental para lidar com
responsabilidades que se mostram complexas e que tendem a
comprometer seu bem-estar.

Não misture sentimentos com urgências cotidianas. Aprenda
a administrar as prioridades emocionais.

Procure ponderar e organizar o pensamento, além de enca-
rar as circunstâncias com imparcialidade.

Busque uma reorganização emocional para encarar o relacio-
namento com mais sabedoria e maior disposição.

Elencar prioridades se revela crucial para evitar falhas de per-
curso. No amor, não tome decisões de modo frio e distante para
com sua cara-metade.

inverno chega às 23h42
desta sexta-feira, 20 de
junho. A estação é mar-

cada por menos chuva, tempera-
turas mais baixas, maior probabi-
lidade de formação de geadas e a
permanência dos nevoeiros, que já
tiveram presença durante boa par-
te do outono em quase todas as
regiões paranaenses. A previsão do
Sistema de Tecnologia e Monitora-
mento Ambiental do Paraná (Sime-
par) é que o inverno de 2025 no
Estado tenha temperaturas mais
baixas do que o inverno de 2024,
porém levemente mais altas do que
a média histórica. A chuva também
deve ser dentro da média.

"No inverno a distribuição es-
pacial da chuva segue a trajetória
típica das passagens de sistemas
frontais, principalmente das fren-
tes frias", explica Reinaldo Kneib,
meteorologista do Simepar. "Julho
e agosto são os meses mais secos
do ano no Paraná e a partir de
setembro, principalmente a partir
da segunda quinzena, as chuvas
começam a aumentar, com o de-
senvolvimento de áreas de insta-
bilidade associadas ao aquecimen-
to mais acentuado da atmosfera,
entre o Centro-Oeste brasileiro e
o Paraguai", informa.

GEADAS
Com o ingresso de massas de

ar frio e seco no Estado, de forma
mais frequente depois da passagem
de frentes frias, a estação se torna
a mais fria do ano. "As massas de
ar ocasionam quedas acentuadas
nas temperaturas num intervalo de
24 e 48 horas. Com o frio mais
intenso associado a massas de ar
de origem polar, a formação de ge-
adas em boa parte do Estado é fa-
vorecida, sendo menor a probabi-
lidade na região Norte", detalha
Kneib.

As regiões com maior possibi-
lidade de formação de geada são
as mais altas do Paraná: Sul, Cen-
tro-Sul, Centro, Campos Gerais e
sul da Região Metropolitana de
Curitiba.

A população pode ter informa-
ção da previsão de geadas com an-
tecedência de 24h, 48h e 72h por
meio do serviço Alerta Geada, de-
senvolvido pelo IDR-Paraná e Si-
mepar desde 1995. O mapa do
Alerta Geada fica na página inicial
do site do Simepar. Além das gea-
das, outro fenômeno típico da es-

Inverno começa nesta sexta-feira e terá
temperaturas mais baixas que em 2024

Previsão do Simepar, porém, é de temperaturas levemente mais altas que
a média histórica. Chuva também deve ser dentro da média. Estação é
marcada por maior probabilidade de formação de geadas e nevoeiros
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Além das geadas, outro fenômeno típico da estação são os nevoeiros,
que continuarão frequentes entre a madrugada e início da manhã

tação são os nevoeiros, que conti-
nuarão frequentes entre a madru-
gada e início da manhã. Não há
previsão de nenhum fenômeno fora
do previsto para a estação em
2025 -- por este motivo a média
de chuvas deve ser dentro do pa-
drão.

"Já as temperaturas serão mais
baixas do que o inverno de 2024,
pois ano passado ocorreram blo-
queios atmosféricos mais intensos
que mantiveram as temperaturas
mais altas do que o padrão. Em
2025, o inverno deverá ter tempe-
raturas levemente acima da média
histórica", ressalta Kneib.

MÉDIAS HISTÓRICAS
Em julho a região onde mais

chove historicamente é o Litoral,
com precipitação acumulada en-
tre 54 mm e 178 mm. As chuvas
são mais fracas em julho no Nor-
te, onde os acumulados ficam en-
tre 32 mm e 75 mm, apenas. Com
relação à temperatura, julho cos-
tuma ser mais quente no Norte,
onde ficam entre 12°C e 24°C. Elas
são mais baixas em julho no Sul
do Paraná: entre 8°C e 19°C.

Em agosto o maior volume de
chuvas historicamente ocorre na
região Sul: entre 52 mm e 128 mm.
O menor é no Norte, entre 18 mm
e 108 mm. As temperaturas mais
altas de agosto historicamente são
nas regiões Norte e Oeste, entre
13°C e 26°C. As mais baixas no
Sul, entre 8°C e 22°C, e na Região
Metropolitana de Curitiba, entre
10°C e 22°C.

Em setembro a chuva aumen-
ta. A média é de até 201 mm na
região Sul. Até no Norte, onde a

chuva é menos intensa durante o
inverno, os acumulados aumentam
em setembro: ficam entre 55 mm
e 154 mm. A temperatura em se-
tembro também começa a ficar
mais alta. No Norte e no Oeste
fica entre 15°C e 28°C. No Sul,
entre 11°C e 23°C, e na Região
Metropolitana de Curitiba entre
12°C e 23°C.

OUTONO
O outono de 2025 teve chu-

vas abaixo da média em pratica-
mente todo o Paraná. A situação
foi mais crítica no Oeste e Sudo-
este, com destaque para os arre-
dores de Cascavel, onde as chu-
vas ficaram cerca de 180 mm abai-
xo da média histórica para o perí-
odo, entre abril e junho. Uma pe-
quena área no Centro-Sul, próxi-
mo ao município de Pinhão, teve
chuva 100 mm acima da média no
período. Perto de Paranavaí foram
levemente acima da média.

Já a temperatura do outono de
2025 ficou dentro da média na
maior parte do Estado. Nenhuma
área ficou abaixo da média, mas
algumas cidades tiveram tempera-
turas levemente acima da média.
O destaque é o município de Cân-
dido de Abreu, que teve tempera-
turas 2°C acima da média para o
período entre abril e junho de
2025.

"O outono de 2025 foi mais
frio que o de 2024. No ano passa-
do a chuva foi mais intensa do que
neste ano, principalmente nas áre-
as de divisa com Santa Catarina,
devido à maior frequência de sis-
temas precipitantes nestas regiões",
afirma Kneib.



Marcio Antonio
Da Silva Teixeira
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Josiane
Froes

Felicidades para
Josiane Froes que
aniversaria nesse
sábado (21). Desejo a
você muita alegria,
saúde e sucesso!

Thatiana Souza

A moradora de Curitiba Thatiana Souza
celebra idade nova nesse sábado (21).

Desejo a você muitas realizações e saúde.

Cumprimentos do jornal a Marcio Antonio
Da Silva Teixeira que aniversaria
nesta sexta-feira (20). Desejo

a você muita saúde e realizações!

Drika Do Prado

Nesta sexta-feira
(20), a moradora de

Londrina Drika
Do Prado celebra
mais um ano de

vida. Desejo a você
muita saúde, alegria

e prosperidade.

Catherine
Potrich Cotta

Parabéns, Catherine
Potrich Cotta pelo
seu aniversário
nesse sábado (21).
Desejo a você
muitas conquistas e
que seu dia seja
cheio de boas
surpresas.


